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Les activités kayak développées au sein du Club de la Mer.



LA VIE DES PORTS

Grand projet de réhabilitation des voûtes-galeries et 
du jardin Beaudouin
Dans le cadre de l’avancement de l’avant-projet sommaire 
avec l’équipe de maîtrise d’œuvre Madelenat, ont été reçus 
les associations actuellement présentes sur le jardin et les 
artisans présents dans les voûtes. Ces réunions techniques 
ont permis de présenter les travaux à entreprendre dans les 
locaux occupés et de préciser les contraintes techniques pour 
permettre aux artisans d’exercer leur métier dans les meilleures 
conditions tout en répondant aux exigences règlementaires.

naval Thomas Tison et au second étage, Christian Tiggler, 
représentant le célèbre constructeur de voiliers Nautor Swan. 
Les travaux suivis par l’architecte des Bâtiments de France ont 
consisté en la pose d’une nouvelle charpente, de tuiles canals 
et d’une nouvelle isolation. Les éléments en façade obsolètes 
ont été déposés. La maison cantonnière retrouve ainsi son 
caractère authentique.

Rénovation de la toiture de la maison cantonnière
La maison cantonnière fait partie de l’ensemble des édifices du 
port départemental de la Darse construit entre 1720 et 1760. 
Elle accueille au rez-de-chaussée, le club de plongée d’apnée 
Blue Nery Academy, au premier étage, un jeune architecte 

Chères lectrices, chers lecteurs...  

Les ports départementaux de la Santé et de la Darse, à Villefranche-sur-Mer, ont connu cette année 
une saison estivale des plus intenses qui s’est clôturée en beauté avec les Journées européennes du 
Patrimoine et leurs plus de 300 visiteurs !

L’attractivité grandissante de ces sites maritimes est une immense fierté que je partage avec mon ami 
Xavier Beck, premier vice-président du Département en charge de la régie des ports. Elle constitue le 
résultat de la politique ambitieuse que nous menons depuis plusieurs années, entièrement tournée vers 

l’amélioration de la qualité des services et le respect de l’environnement. Le Département investit sans 
relâche pour faire de ses ports des exemples intégrant toutes les évolutions, qu’elles soient d’ordre 

climatiques, environnementales, sociologiques ou encore économiques.

Ce dynamisme est aussi et surtout le fruit d’une synergie puisque le Département peut compter 
sur l’engagement des associations culturelles et sportives mais également des professionnels 
et des plaisanciers qui font l’âme de nos ports départementaux au quotidien, 365 jours par an.

 Je suis fier de notre territoire et je crois en lui. Je sais que de beaux projets vont encore nous 
rassembler !

Je vous souhaite une excellente lecture de ce 16e numéro d’Horizon Maritime.

Charles Ange Ginésy
Président du Département des Alpes-Maritimes

Nouvelles passerelles pour les pontons J et K
L’entreprise artisanale Pavon Chaudronnerie installée depuis 
2022 sur le port départemental de la Darse a construit les 2 
nouvelles passerelles d’accès aux pontons J et K. 



À la suite des dernières instances portuaires de juin dernier, 
a été adopté le grand programme d’accueil et valorisation 
des navires traditionnels en bois avec un objectif pour 
les prochaines années d’atteindre 50 navires de ce type 
comprenant également la flotte de pointus (soit 10% du 
nombre de place sur le port de la Darse). Cette décision traduit 
la volonté du Département et des acteurs locaux de renforcer 
la présence de navires traditionnels correspondant au passé 
historique et patrimonial du port de la Darse, consolider le 
pool d’artisans experts dans la restauration des bateaux bois, 
préserver et transmettre les savoir-faire.

Le déploiement de ce programme repose sur un ensemble 
de mesures :
•  Création d’une commission de validation technique des 

demandes des propriétaires pour une place au port,
•  Création d’une liste d’attente spécifique,
•  Réservation d’1/3 des places attribuées annuellement 

aux navires traditionnels jusqu’à atteindre l’objectif de 
50 navires,

•  La réservation de places supplémentaires sur les aires 
techniques pour leur restauration retrouve ainsi son 
caractère authentique.

Bilan d’activité Rade propre 
La Société Affrêtement Maritime de Villefranche-sur-Mer 
effectue depuis plusieurs années pour le compte de la régie 
départementale des ports de Villefranche, en juillet et août, 
une prestation de ramassage des ordures ménagères des 
yachts ancrés dans la rade. A raison de 2 passages par 
semaine, c’est entre 30 et 35 tonnes d’ordures ménagères 
collectées par AMV avec leur barge transportant les containers. 
Ces derniers sont stationnés près de l’abris en bois à l’entrée 
du port avant d’être collectés.

En bref :En bref :
Le grand chantier de revêtement en calade du quai de la jetée (équivalent en surface à 
3 terrains de tennis) et de comblement des cavités sous-marines (environ une trentaine 
de camion toupie soit 200 m3 de béton marin injecté) a débuté la 2e quinzaine d’octobre 
pour une durée 6 mois. La circulation des véhicules est interdite pendant toute la 
durée des travaux.

Création d’un pôle ressource sur les navires traditionnels en bois et adaptation des espaces portuaires



LA VIE DES ASSOCIATIONS

Sports nautiques villefranchois, 
ça rame fort ! 
Avec ses 150 adhérents, de 18 à 
80 ans, le SNV aviron accueille les 
personnes qui désirent découvrir 
ce spor t de glisse complet et 
parfaitement adapté aux conditions 
de navigation en rade. Après 
l’animation mise en place pour le 
passage spectaculaire de la Flamme 
olympique, le SNV sera de nouveau 
présent pour faire découvrir cette 
discipline. La célèbre Régate des 
Marinières, course d’aviron sur 500 
m, a revu le jour cette année pour le 
plus grand plaisir des rameurs de la 
région et du public qui adore ce genre 
d’épreuve sportive qui se déroule tout 
près du bord de mer.

Magnifique cette Resquilhada 2024 !
C’est 43 navires de collection qui sont 
venus des quatre coins de notre région 
afin de participer à cette Resquilhada 
organisée d’une main de maître par 
l’ABPV. Une réunion de passionnés pour 
faire vivre et faire admirer ces magnifiques 
constructions en bois colorées, véritables 
reliques des temps passés. Bravo à cette 
association culturelle et maritime.

La yole Laïssa Ana sur tous les flots !
A la voile ou à la rame, que de belles sorties estivales pour 
l’équipage de la yole Laïssa Ana. Tout au long de l’année, 
ces marins d’exception s’engagent dans de multiples 
manifestations nautiques afin de présenter sur les flots 
cette yole de Bantry d’une qualité irréprochable. Joël 
Lurienne maintient la barre de cette association avec une 
vitalité exemplaire pour un développement sans limite de 
cette association maritime unique avec une action menée 
avec SOS Cancer du Sein et deux sorties estivales avec 
Les Roses.



Il faut sauver les pointus traditionnels 
de Méditerranée ! 
Notre ami Andy Corbidge vient de lancer une toute 
nouvelle association au port de la Darse afin de 
contribuer à la protection et à la mise en valeur des 
pointus traditionnels de Méditerranée. Ces reliques 
des temps passés doivent continuer à franchir les 
décennies car ils représentent notre patrimoine 
maritime. L’Association sauvegarde embarcations 
pointus traditionnels 06 sera là pour vous conseiller 
et vous aider lors de vos travaux de restauration 
de ces petites merveilles en bois. Andy vient de 
redonner vie au pointu Angélique, conçu en 1952, 
à Villefranche-sur-Mer, par l’artisan Antonucci. Pour 
plus de renseignements: wodenboat@hotmail.com

D e s  a n i m a t i o n s  k a y a k 
passionnantes au Club de la Mer
Que de monde toute l’année pour 
participer à ces sorties en kayak en 
rade de Villefranche. De toutes les 
générations, les adeptes de ce sport 
nautique sont enchantés par la qualité 
du site et l’ambiance qui règne au sein 
du Club de la Mer.
Sans oublier les nombreux dauphins 
qui viennent régulièrement saluer ces 
kayakistes. Bravo à toutes et à tous 
pour votre passion débordante !

Opération réussie pour la 
récupération d’un filet de pêche 
abandonné
Les plongeurs italiens de Profondo 
Blu ont procédé à une opération 
particulièrement délicate avec la 
récupération entre 38 et 45 m de 
profondeur d’un grand filet de pêche 
abandonné depuis des mois. Il 
recouvrait entièrement un tombant 
rocheux du cap Ferrat en causant 
des dégâts considérables à la vie 
sous-marine. Félicitations à tous ces 
baroudeurs des fonds des mers pour 
cette action exemplaire qui a permis 
de sauver la faune la flore de notre 
chère Méditerranée.



Une souscription pour restaurer 
notre patrimoine archéologique !
Afin d’assurer la restauration de 
trois vest iges archéologiques 
exceptionnels, Anao, l’aventure 
sous-marine ! (FMAS) et la Fondation 
du Patr imoine ont lancé une 
souscription pour  les restaurer dans 
des laboratoires spécialisés. Il est 
encore temps de participer à cette 
action de sauvegarde en souscrivant 
sur le site: https://www.fondation-
patrimoine.org/les-projets/objets-
archeologiques-de-la-rade-de-
villefranche-sur-mer
Une signature officielle organisée en 
présence de nombreux élus dont M. 
Xavier Beck, premier vice-président 
du Conseil départemental des Alpes-
Maritimes. 

Chiffres records de fréquentation pour les 
Journées européennes du patrimoine !
C’est 18 visites guidées et 300 personnes qui 
ont pu bénéficier cette année de ces Journées 
européennes du patrimoine organisées par 
le Service du patrimoine du Département et 
l’ASPMV. Les moindres détails historiques 
de ce port royal ont été présenté au public 
composé de véritables passionnés. Par ces 
visites d’une grande qualité, le public a pu se 
rendre compte, entre autres, de la vie terrible 
menée par les galériens et les bagnards aux 
17 et 18e siècles. Les jardins Beaudouin ont 
fait également l’admiration du public charmé 
par ces lieux historiques et culturels uniques.

E s c a l e  e n  r a d e  p o u r  l a  c é l è b r e 
Route du pan bagnat
Quelle était belle cette escale en rade pour déguster 
le célèbre pan bagnat à bord des pointus de la 
région. Le comité des fêtes de La Mouette de Nice 
a invité tous les plaisanciers à partager en rade 
ce célèbre met mondialement connu. Et la fête fut 
chaleureuse pour les embarcations traditionnelles 
de l’ABPV et du Club de la Mer qui sont venues 
partager ce moment convivial avec nos amis niçois.



La régate Une femme à la barre 
organisée par le CVV 
Le Club de la Voile compte parmi ses membres 
de nombreuses navigatrices en habitable ou 
quillard de sport. La régate Une femme à la 
barre réunit chaque année sur Vent d’Ouest 
des équipages où les régatières sont à la 
barre. L’édition 2024 s’est déroulée dans 
des conditions très sportives avec du fort 
vent d’Est, une mer formée et des tactiques 
compliquées par la présence de nombreux 
yachts mouillés en rade. Après deux manches 
sélectives, les équipages se sont retrouvés sur 
la terrasse du Club de la Voile pour partager 
le traditionnel verre de l’amitié. 

Après plusieurs mois d’activités intenses, le premier bilan de la société AMV 
Pour la société Affrètement maritime villefranchois, la saison touche à sa fin avec des chiffres stables pour une fréquentation 
de qualité organisée en rade malgré cette année une météo des plus capricieuses. Pour Loïc Roux, le dynamique gérant 
d’AMV: Nous avons assuré le transport de 133 004 passagers pour 61 navires enregistrés fin août. Notre barge a maintenu 
en juillet et août, le mercredi et le dimanche, l’enlèvement en mer des ordures pour les yachts. Une opération menée sous 
la direction du Conseil départemental des Alpes-Maritimes qui finance ce service très prisé par tous les plaisanciers. 
Nous avons participé à la manifestation nautique Les Voiles de l’Espoir dédiée aux enfants en rémission du cancer et de la 
leucémie. Nous avons assuré également le grand nettoyage de la rade. Une opération d’envergure organisée par le service 
environnement de la mairie de Villefranche avec plusieurs associations à bord de notre barge de travail avec les plongeurs 
d’Anao, l’aventure sous-marine et de Bleu Gorgone. Une année bien remplie pour la société AMV !



ContactContact
Service des ports : portvillefranchedarse@departement06.fr - Tel : 04 89 04 53 70 - www.ports-villefranche.departement06.fr                            

Le chantier Gilbert Pasqui redonne vie 
à Irène VIII !
Il aura fallu 4 ans d’un travail d’orfèvre au 
chantier naval Gilbert Pasqui pour achever 
la restauration du voilier d’exception Irène 
VIII. Ce voilier de la classe 10 m jauge 
internationale, construit en 1935 en Norvège, 
par le célèbre Johan Anker, ne mesure pas 
moins de 17 m de long. C’est un chiffre record 
pour une restauration d’exception avec 12500 
heures de travail pour finalement redonner vie 
à cet oiseau de mer unique au monde. Bravo 
les artistes et longue vie sur les flots de la 
Méditerranée à Irène VIII !

Une magnifique journée en mer offerte par le 
Club de la Mer aux enfants de la Fondation Lenval 
27 enfants et 17 soignants ont participé à cette belle journée 
en mer organisée par les membres du Club de la Mer. Après 
un petit-déjeuner servi dans les locaux du Club de la Mer, 
c’est sur de magnifiques navires mis à disposition par les 
membres du club que les enfants ont pu profiter de cette 
superbe journée. Avec au menu la conduite des navires, des 
baignades et diverses activités nautiques menées dans une 
eau à 22 degrés et en toute sécurité bien entendu. Ensuite 
retour au port de la Darse pour un grand repas en commun. 
Le magicien Monsieur Triton était là aussi pour assurer 
le spectacle. L’OGC Nice et Patrick Forte ont couvert les 
enfants de cadeaux. A noter la visite amicale de M. Xavier 
Beck, premier vice-président du Conseil départemental des 
Alpes-Maritimes et de Mme Claudie Khokhlov, conseillère 
municipale à Villefranche. Un grand bravo à toutes et 
tous pour cette belle journée qui restera dans toutes les 
mémoires. Et surtout à l’année prochaine !

Magnifique cette Fête des plaisanciers 
des ports départementaux 
Sur les quais de la Darse, avec le voilier Irène VIII 
amarré au milieu du bassin de radoub, la nuit 
fut belle pour cette grande Fête des plaisanciers 
organisée par les ports départementaux de 
Villefranche. Apéritif d’honneur, repas succulent, 
ambiance musicale endiablée… Tout était parfait ! 
Bravo à toute l’organisation des ports pour nous 
avoir offert un moment aussi magnifique, en 
toute amitié, sous les étoiles et au bord de la 
Méditerranée.


